
不言退
戴上雅加达亚运会上的幸运头

盔，钟天使在本届世锦赛上有股强

力反弹的感觉。在女子团体竞速赛
上，钟天使和新搭档陈飞飞以 32秒

371的成绩夺得一枚宝贵的铜牌，
这是她第四次在世锦赛女子团体竞

速上拿到奖牌。而她本人骑出的 13

秒 515，更是个人历史最好成绩。
前不久，钟天使迎来自己 29岁

的生日，一眨眼，她已是队里的老将
了。里约奥运会夺冠之后，再向东京

奥运会发起冲击，她曾一度陷入过
低迷期，但从未动摇过信心。回想起

一年前，正摩拳擦掌准备参加 2019

年世锦赛时，她在训练中摔断三根

肋骨，无缘出征。这是她运动生涯最
严重的一次受伤，但她没有哭。所

谓伤筋动骨一百天，但钟天使从受
伤到正常训练，只隔了一个半月的

时间。伤后参加的第一个比赛，便
在北京创造了近两年个人最好成

绩。她感慨：“那真是浴火重生的一

年啊！”
在柏林举行的 2020年世锦赛，

是场地自行车项目在东京奥运前的

最后一次大赛，也是奥运积分赛的
最后一站。钟天使在为国家队获得

团体竞速入场券的同时，还挣得了
凯琳赛和争先赛的资格，尽管国家

队尚未公布奥运参赛名单，但无论
从资历还是成绩来看，她的参赛几

率最大。

最后一个比赛日，钟天使将
自己关在房间里，继续研究比赛

录像。“自身不足之处还有很多，

体能、技术都有待提高。虽然我个
人骑出最好成绩，但国际上整体

实力都提高了，竞争还是很激烈
的。”钟天使告诉记者。

变数多
掰指数来，自春节前备战至

今，场地自行车队已经在外漂泊了

近两个月。自新冠疫情暴发以来，

队伍当机立断调整备战计划。于 1

月前往香港封闭训练，2月 15日飞
往瑞士备战，最终得以入境柏林顺

利参赛。
原本刚到欧洲时，瑞士和德国

的确诊病例并不多，等到世锦赛开
赛，疫情开始在欧洲蔓延。为了确保

运动员的安全，队里规定除了比赛

和训练，大家不得外出，每个人自己
在房间里洗衣服，并由专人负责全

队的物资采购。尤其是 2月 28日夜
间，国际自盟宣布对丹麦一位运动

员进行酒店隔离后，更是令大家提
高警惕，回房间以爬楼梯代替坐电

梯。赛场和宾馆两点一线，钟天使并
没有特别不适应，利用这个机会，每

天在房间里观看录像、学习外语，对
她而言，反而能沉下心来备战。

最终的积分将于今天公布，中
国场地自行车队的奥运入场券即将

出炉。领队郑若飞介绍：“我们要求
队员注意个人卫生，不跟外面人接

触。以往比赛期间，队员出现感冒发
烧是很常见的，但这一个多月里，全

队没有一例感冒发烧，大家齐心协
力克服了困难。”

昨天比赛结束后，队里迅速安
排好一辆大巴车，安排大家今晨回

到瑞士的训练基地，而工作车则由
教练自己驾驶，虽然旅途漫长，但这

是最保险的方式。
下一站是哪里，还存在变数。按

照原定计划，国家队将于 4月份前

往东京参加奥运测试赛。但队伍做
好了以不变应万变的准备。“究竟是

去东京，还是在海外训练直到奥运
会开幕，我们做好了两手准备。”中

国自行车协会主席沈金康说。
经历过里约奥运会夺冠创中国

历史，经历过严重伤病后的触底反
弹，29岁的钟天使坦言，自己在心

理上更成熟了。听一听周杰伦的新
歌，指导小队员调整训练，无论在海

外“漂泊”多久，只要信念不变，相信
付出终有回报。

本报记者 陶邢莹

场外音

    辽足的退出和解散，应该是极大概

率事件。如果中国足协严格执行欠薪的
相关规定，它断然是不能再“混”下去

的。再退一万步说，这样“苟且”地活着，

其实也意义不大。

一声叹息。 辽宁足球曾经的辉煌，

还历历在目。 他们创造过 “十连冠”伟

业，拿过中国首个亚俱杯冠军，当年的

“辽小虎”差点上演“凯泽斯劳滕神话”，

大连万达更是雄霸中国足坛创造了 55

场不败纪录……

辽宁人似乎有一种独特的足球天

赋。 从现在的国足主帅李铁，到中国首
个亚洲足球先生郑

智， 到甲 A时代的孙

继海、 李金羽、 张玉
宁， 再到专业时代的迟

尚斌、马林、贾秀全……

响当当的人物数都数不

过来。直到现在，辽宁
球员仍遍布中国足

坛，甚至每支中超球队都有辽宁人。

但辽足的衰落，这几年却是断崖式
的。

不仅仅是辽宁足球，实际上整个东
北足球都在经历寒冬。大连实德轰然崩

塌，吉林延边无奈解散，长春亚泰苦闷
降级……在 1994 年甲 A 联赛元年的

12支球队中，东北球队就占据了 4支，

而如今只剩下大连一方这根独苗。

随着中超金元风暴的掀起， 投入

的迅速膨胀， 东北足球逐渐无力与其
他球队抗衡，一步步开始走向衰败。 辽

宁足球、东北足球的困境，折射出的是
中国足球一度过于追逐资本的后遗

症。 从这个意义上来说，中国足协推行
的限薪、限资、限外等一系列“新

政”，的确大有必要。 搞足球当

然需要钱， 但如果只剩

下钱， 离衰落之日
也就不远了。

钟天使场地自行车世锦赛摘铜

全队漂泊两月
个人骑出最佳

    十个小时一千多公里的路程，
钟天使和队友们今晨从德国柏林坐

大巴抵达位于瑞士的训练基地。在刚刚落幕的场地自行车世锦
赛上，中国队正式结束了长达两年的奥运积分赛。有收获，也有
遗憾。非常时期在欧洲“漂泊”，向东京奥运冲刺的最后阶段，越
洋连线钟天使，她说，这一段“囧途”很特别。
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欠薪已成事实
2月 24日，中国足协向存在“被投

诉伪造签字、拖欠工资奖金”情况的一些

俱乐部下发了“最后通牒”，要求他们在
2月 28日前完成以下三项工作并提交

相关文件：1、结清 2019赛季所有的工资
奖金并提供相关证明；2、获得国内银行

开出的保函，担保俱乐部能全额支付

2020赛季的所有工资和奖金；3、获得当
地体育局出具的同意俱乐部参加 2020

赛季联赛的公函。足协在“最后通牒”中
明确表态：如果未按时提交文件，或相关

文件不符合要求，中国足协将直接取消
该俱乐部职业联赛的注册参赛资格。

昨天，中国足协虽然没有公布具体
的回复情况，但据记者了解，作为几支

“问题”俱乐部中最引人注目的辽足，最
终提交的材料中，并不包括最关键的

“结清 2019赛季所有的工资奖金相关
证明”。只是把为何没能补发欠薪、俱

乐部所处的巨大困境等，向足协进行了
说明。而多名辽足队员也证实，他们的

工资卡内并没有收到 2019年拖欠的工
资奖金。

按照足协“最后通牒”，如果足协严
格执行准入标准，辽足将被取消联赛注

册参赛资格。这家有着 67年传统的老
牌俱乐部，恐怕再也熬不下去了。

生存实在困难
辽足“沦落”到今天这般田地，足以

令外界唏嘘。但熟悉内情的人都知道，

这些年一直拖拖欠欠过日子的辽足，已
是国内联赛的“困难大户”，迟早会到这

一步。

辽足在想尽全力保住 2020赛季的
注册资格，但真的拿不出钱。毕竟即便

维持一家中甲俱乐部，一年少说也要几
千万元。“足协该帮的都帮了，球员该给

的面子、该做的事情也都做了。有关方
面一直无法兑现、落实对赞助企业的

扶植政策，太多复杂的原因导致辽足

的困境。”一位了解内情的人士向记者
透露。

按照俱乐部大股东宏运集团的想
法，可以拿出数千万元补发全队拖欠的

2019年工资奖金，前提是有关方面的
扶植政策要一一落实。但短时间内想要

兑现显然不现实，宏运集团因此也不愿

意再掏钱白养一支球队。
事实上，春节前结束第一阶段冬训

后，辽足的教练和队员就再也没有集中

过，原计划的外援引进工作也已放弃。
中国足协已通知中乙相关俱乐部做好

递补准备，若辽足最终因失去注册资格

解散，队员将以自由身寻找新东家。
首席记者 关尹
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体坛话题

叹息过后 ◆ 关尹

文体人物

    人才辈出的辽宁足球，一直以来都是中国足球历史重要
的组成部分，但如今他们的命运却面临终结。在中国足协下
发的“最后通牒”到期之日，中甲辽宁足球俱乐部直到本周一
依然无法提供结清 2019赛季所有工资奖金的相关证明，很
难再获得注册参赛资格。拥有 67年悠久历史的老牌劲旅辽
足，就将告别足坛？

■ 钟天使在女子团体
竞速赛后挥拳庆祝
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■ 2019 年 11

月 6日， 辽足球迷在

中甲降级附加赛中打出

“保卫辽足”的标语。 辽足

最终在两回合比赛中战

平对手，凭借客场进球

多勉强保级


